

REDACCION Y ADMINISTRACION

ARMAS, 1, 1. TELEFONO 1705 Apartado Correos núm. 9 Talleres: Teléfono 1603



TOLEDO, VIERNES

20

AGOSTO DE 1937

AÑO 11

DIARIO DE FALANGE ESPAÑOLA TRADICIONALISTA DE LAS J. O. N. S.

NUMERO 256

Nuestras tropas pasan, a última hora de la tarde, la carretera de la Paz a Ontaneda

Han sido ocupados Bagoitia, Lambarraza y Rosario

En combate aéreo fueron derribados tres Curtis, señalándose otros dos aviones como alcanzados por nuestro fuego

Boletín Informativo

Comunicado oficial del Cuartel General del Generalísimo hasta las veinte horas del día 19 de Agosto de 1937:

Ejército del Norte

Frentes de Vizcaya, Asturias y León.—Sin novedad. Frente de Santander. No obstante el mal tiempo y la lluvia persistente durante todo el día y los obstáculos puestos por los rojos en las carreteras para dificultar nuestro avance, las tropas legionarias han seguido progresando, alcanzando posiciones muy importantes; entre los lugares ocupados figura Carrascal de Miguel, San Pedro del Romeral, Bagoitia, Lambarraza y Rosario. A última hora de la tarde pasaron la carretera de la Paz a Ontaneda, después de sostener varios combates con los mismos batallones enemigos, con artillería y carros de asalto y venciendo toda la resistencia, causando a los rojos numerosísimas bajas. Uno de los batallones fué completamente destruido, y nuestras fuerzas hicieron centenares de prisioneros. Ha quedado en nuestro poder mucho armamento y material sin clasificar.

El comportamiento de las tropas legionarias ha sido ejemplar y su espíritu tan admirable, que ha logrado transportar a brazos la artillería durante bastantes kilómetros, venciendo las dificultades que presentó el mal tiempo reinante.

Ejército del Centro

Sin novedad.

Ejército del Sur

Ligeros tiroteos en algunos sectores del frente de Granada.

Actividad de la aviación

En combate aéreo en el día de ayer, nuestros aviones derribaron 5 enemigos tipo «Curtis» y probablemente otros 2 más.

Salamanca 19 de Agosto de 1937.—De orden de su excelencia el Generalísimo, el General segundo Jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

Segundo año triunfal.

Se separa de nosotros nuestro querido Director Carlos Mengotti

Ha presentado la dimisión de su cargo el camarada Carlos Mengotti, Director que fué hasta ahora de nuestro diario.

Carlos Mengotti, nuestro entrañable Director, que compartió con nosotros los días ásperos y difíciles de la labor periodística de la Falange en Toledo, se separa de nosotros.

La Redacción de este diario, que dirigió desde su fundación, tributa su más sentida despedida al camarada que ya no ha de acompañarnos en la diaria tarea y desea verdaderos triunfos en su carrera al que hasta hoy fué Director de IMPERIO.

Un día de obligada inactividad en el frente de Santander

Reinosa.—Transcurrió el día entre niebla y llovizna que calaba los capotes y las mantas; la tierra se iba haciendo barro-bajo los pies de los centinelas que en los parapetos más altos tenían la sensación de sentirse empujados en nubes.

La mañana no rompió este cerco de niebla, pero no obstante, nuestros soldados han ocupado algunos pueblos más: El valle de Ontaneda, que ayer quedaba a tiro de fusil, queda hoy totalmente en nuestro poder. En este valle se libraron algunos combates que terminaron con la derrota total del enemigo. Llegan

do nuestras tropas a ocupar el Valle de Paz.

El día ha transcurrido con un tiempo casi universal, pero los rojos han aprovechado esto para tratar de oponerse a nuestro avance por la carretera de Burgos y Valladolid.

Radio Santander lee el siguiente juramento que han hecho a la fuerza los soldados de Euzkadi:

«Hijos del pueblo trabajador, en honor de la U. R. S. S., como soldado del ejército rojo, obrero y campesino, como completamente de la clase trabajadora del mundo entero, juro llevar con honor este nombre y acatar todas las órdenes de los oficiales que sean nombrados por los mandos rojos».

En el puerto del Escudo, en donde desde hacía 15 días los responsables habían ordenado a todos los hombres de retaguardia, útiles o no, a cavar doce horas para construir fortificaciones en Reinosa y al anochecer se negaban darles de comer.

A la juventud comunista y socialista de Santander les han dado unos cursillos de fortificación con el tema de «Fortificar es morar» a darles de comer.

Hacia una semana escasa nuestras vanguardias estaban en la provincia de Palencia, y ahora se encuentran a muchos kilómetros de Reinosa.

En cada momento llegan a Reinosa trenes con prisioneros rojos que entran en las estaciones al grito de ¡Franco, Franco, Franco!

«Estos son refuerzos», preguntaba un curioso.

Son prisioneros rojos que van hacia Burgos y Palencia.

Los rojos abandonaron en la jornada posiciones de gran valor estratégico y que serán aprovechadas por los nacionales como base de futuros avances.—LOGOS.

En el territorio rojo siguen «alarmas»

Salamanca.—La «Gaceta» de la «República» publica un decreto de la presidencia prorrogando el estado de alarma en todo el territorio «feal».

La riqueza

tiene como primer destino mejorar las condiciones de vida de cuantos integran el pueblo. El Caudillo de la Nueva España no tolera que masas enormes vivan miserablemente mientras unos cuantos disfrutan de todos los lujos.

La aviación nacional no ha podido actuar a causa del tiempo

Se han descubierto un depósito de municiones y varios tanques franceses nuevos

Reinosa, 20.—El tiempo ha impedido volar a nuestra aviación maravillosa, el día ha sido totalmente cerrado, pero no por esto ha impedido el paso de milicianos a nuestras filas, pues ya se calculan en 11.000 los hechos en los fantásticos avances en los que el enemigo de la montaña ha quedado completamente deshecho.

Los soldados de la «República», mangantes y maleantes, como dice «Radio Nacional de Salamanca», han avanzado hacia Santander en un impulso vertiginoso.

Los rojos han traído a estos frentes nuevas unidades, pero esto no ha dificultado nuestro avance, pues las tropas legionarias han alcanzado todos sus objetivos, después de vencer la resistencia enemiga, y han ocupado El Carrascal y bastantes pueblos más.

Los pocos milicianos que quedan aún en la bolsa que tejieron nuestros soldados, se van enterrando poco a poco ante la inutilidad de su resistencia.

Las fuerzas del centro, han estado ocupadas en recoger todo el material que los rojos, en su desesperada huida, arrojaban para aligerarse de peso.

Han sido descubiertos varios depósitos de municiones y varios tanques franceses, que inmediatamente serán utilizados contra los antiguos dueños.

La marcha de hoy ha sido brillantísima, a pesar de los obstáculos de la atmósfera, pero esperamos que en cuanto mejore el tiempo se apuntarán nuestros soldados brillantes y decisivas victorias.—«Radio Salamanca».

A la 5.ª Bandera del Tercio

Recuerdos de emoción y gratitud

¡Quinta Bandera del Tercio! Haveis hecho revivir en mi memoria, el recuerdo de la emoción mas honra que un día conmoviera mi alma. Fué el veintisiete de septiembre de mil novecientos treinta y seis. Nuestro cautiverio en el Alcázar tocaba a su fin. Sentíamos en las entrañas alegría e inquietud. Al combate del día medió un silencio. La noche hizo más tibia nuestra esperanza y frenó la ilusión. Y cuando el centinela atento, esperaba inquieto el nuevo amanecer, unas sombras, enteras de hombres, avanzan entre ruinas heroicas con el afán generoso de redimir cautivos. Eran legionarios de la Quinta Bandera.

Arma al brazo, en la noche clara, bajo las estrellas, como aconsejaron estos caballeros de leyenda, hasta penetrar por la brecha, que en la costa dura del Alcázar le abrieron granadas enemigas. Fueron entrando legionarios de la Quinta Bandera, remangados, la bomba en la mano, duros, sudorosos alegres, emocionados, ávidos de abrazarnos y, el Alcázar se estremeció de gozo. Los que estábamos dentro, sentimos vibrarnos la médula, agolparse la sangre, contraído y abierto el corazón. Era un

éxtasis primero, y una sensación de gratitud y contento, después. Nos abrazamos a los legionarios, como jamás lo hicimos con ser humano. Voces y silencios profundos, lágrimas y risas de libertad.

Luego... vimos la blancura del pan, oímos el aroma del vino. Los legionarios hicieron, como Don Quijote hacía al encontrarse un pobre en sus andanzas caballerescas.

Juntos partimos el pan y el vino. Y los contaron su guerra y les contamos la nuestra. Ellos recordaron su muerte y nosotros les enseñamos la tumba de los nuestros.

En el extranjero se comentan muy bien las operaciones en Santander

París.—«Le Temps» del día 17, consagra su editorial dedicado al avance nacionalista sobre Santander y habla de la actuación de nuestro ejército. La aviación participó directamente en las operaciones y son palabras de testigo presencial.

El enviado especial de la Agencia Havas dice que no fué jamás posible el ver una perfecta y potente operación entre fuerzas terrestres y aéreas.

El Alcázar, que hasta entonces era mancha luminosa, desmemorada de España, y a punto de apagarse entre la bruma roja, se incrustó para siempre en el nuevo Imperio de España. Que noche tan corta y tan larga, oscura por fuera y cuanto luz en las almas. Yo ví el vuestro sueño, legionarios. Cuanta alegría os debo. Para vosotros amaneció a las cinco, para mi amanció, no se me olvida, en plena noche, y nos devovisteis a nuestros hogares, a los brazos ansiosos de madres y hermanos. Corrimos por las calles de Toledo, como niños ingenuos que gozan recreo. Los rincos oscuros, los pórticos viejos, las cruces eternas, me hablaban entonces a mí, que jamás percibí ese misterio. Pasó poco tiempo, y un día, el clarín os recordó que continuaba la guerra y formados todos os marchasteis cantando... «Soy el novio de la muerte»...

Hoy habéis vuelto. Entonces se estremeció el Alcázar, ahora es Toledo, la vieja y hermosa ciudad la que siente estremecimientos de amor y de gozo en sus entrañas de siglos. Pero, decidme, legionarios; de aquellos que yo estreché en el Alcázar, ¿cuántos estáis?, muy pocos, seguramente. Pero no importa. Para vosotros morir en el combate es el mayor honor. Sin ser el Quinto Bandera, con más honor que lo ha cobrado abundantemente de sus muertos.

Bienvenida seáis, Quinta Bandera, quiera Dios que aquí encontréis cálido regazo de madre, solar abierto para tu bien ganado descanso.

José CONDE

Franco hace una España digna de su Historia.

Franco es nuestro Caudillo para gloria y honor de España y de Franco.